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据新华社台北 ! 月 !" 日电 （记
者查文晔、何自力） 台湾最高龄人
瑞、!!"岁的刘镜寰女士，!#日因心
肺衰竭在南投县过世。

刘镜寰生于 !$%%年，祖籍四川，
早年来台。丈夫去世后，她皈依佛门，
&%'" 年到南投县埔里镇观音山佛光
寺出家修行。()!)年，刘镜寰在县政
府安排下，住进埔里镇的南投县立怀
恩养护复健中心，接受公费照护。

养护中心主任林文堂说，刘镜寰
生前虽然年事已高，但仍耳聪目明，
与人交谈对话不成问题，只是双脚较
没力气，需借助轮椅行动。刘镜寰长
年茹素，为人客气有礼。她经常说，
人生就像吃饭，只要七分饱，一切随
缘，不强求，就能常保欢喜健康。

马英九吃豆干发红包
民众喊“我要加薪”
本报电 据台湾“今日新闻网”

报道，! 月 !" 日适逢蒋经国先生逝
世 #$周年，马英九在 %&日前往桃园
大溪谒蒋经国陵寝。随后前往当地老
街吃豆干，并在店门口发红包，却有
民众喊“不要红包袋，我要加薪”。

年关将近，民众用钱需求量大
增，尤其失业率居高不下，加上一连
串涨价等，民众抱怨连连。

马英九每年谒陵后，都会前往大
溪老街的“大房豆干”总店买豆干
吃，今年也不例外。不少民众趁机在
店门口拍照，马英九在离去前于店门
口发放新年红包袋给民众。现场一度
发生推挤，甚至还有民众大喊“不要
红包袋，我要加薪！”让现场气氛尴
尬不已。

香港食物及卫生局局长：

邮寄或速递过量奶粉违法
本报香港电（记者李永宁）针对日前有香港药房速递奶粉给内地顾客等行

为，香港食物及卫生局局长高永文 %月 %&日表示，根据香港《进出口条例》，
不论以任何方式出口，包括邮寄或速递奶粉都是受限制的。

高永文提醒有关人士，包括奶粉零售店和邮寄或速递公司留意，违反奶粉
限令均属违法行为。

根据香港去年 "月份起实施的奶粉新规，每名 %$岁以上人士在 &'小时之
内最多只能携带不超过 %()公斤（即两罐）奶粉出境。违者一经定罪，最高可
被判罚款 *+万港元和监禁两年。

据台湾“中央社”报道，台湾军方主管的台南军事监
狱“日新山庄”，%月 %"日送走最后一批在押犯人，移送
法务部门所属台南监狱及台南看守所。台“国防部”新店
军事监狱在 &++*年裁撤后，位于台南市六甲区的“日新
山庄”，成为全岛唯一一处军事监狱。随着该处监狱熄灯，
台湾的军事监狱系统就此走入历史。

最后一天一如往常

从空中看，“日新山庄”宛如一艘大军舰，舍房以十
字造型涵盖全区，相当有气势。&+ 多年前这里的犯人一
度飙至 &+++ 余人。% 月 %" 日最后一批共 $' 名军囚被移
监，他们多为逃兵或吸毒者。

%月 %&日是移监前的最后一天。据当地媒体报道，犯
人们照例早上 $时起床、,时吃饭后，即开始进行立正、稍
息等基本教练，接着安排心理辅导、法治教育等课程，%%时
吃中饭，下午接着上课及接受俯卧撑、仰卧起坐等体能训
练；下午 *时吃晚餐，晚上 )点半左右，狱方召集所有犯人
训示。约半小时后犯人回到宿舍准备就寝。晚上 %+时，歌手
费玉清的《晚安曲》如往常播送后不到 %分钟，监狱大门前探照灯全部熄
灭；但大门岗哨后方的行政大楼灯火明亮，人员进出频繁，应是在确认最
后移监作业事宜。

经历陆军下士洪仲丘案后，根据“军事审判法”修正条例，未来台湾现
役军人在非战时触犯“陆海空军刑法”，包括凌虐部属、阻挠部属陈情、杀
人、性侵、窃盗等罪，都由一般司法机关处理。军事监狱因此不再运行。

“日新山庄”曾经很有名

监狱原址在台南市北区，"+ 多年前迁至现址，四周环境清幽，离
六甲市区约 &公里，包括陈水扁的侍卫长、前宪兵司令何雍坚，涉及拉
法叶案被判无期徒刑的前台湾海军上校郭力恒等，都曾被关在这里。

资深的狱方人员说，台南监狱取名“日新山庄”，有“苟日新，日
日新，又日新”意涵，希望让犯人踏出大门时，已完全洗涤心灵。近年
监狱内的犯人制作环保肥皂，就以“日新山庄”为品牌，是狱方打造的
伴手礼，由于口碑不错，经常缺货。

狱方表示，“军法”回归“司法审判”后，不仅“日新山庄”里的
犯人移往台南监狱及台南看守所，原本在“日新山庄”服役的官兵也将
依户籍地分发到各单位服役。

带有神秘色彩的台南监狱未来何去何从？有一种说法是今后将转
为一般监狱使用。台军官沈世伟则表示，具体用途可能照先前新店军
事监狱的案例，或作为军事设施。先前被裁撤的新店军事监狱于
&++* 年 %% 月停止关押犯人，目前为新店戒治所。

六甲区地方人士期盼比照绿岛监狱，列入观光景点开放参观，或成立
博物馆等，跟邻近的水库和农场连成一气，发展旅游。按照这个思路，“日
新山庄”或成新景点，慕名前来的游客甚至可模拟体验“蹲苦牢”的滋味。
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香港经济学家雷鼎鸣访谈———

“占中”会给香港带来
多大的经济损失？

黄 蔚

!

一小部分香港人需要搞清楚，他们老是以为香港是

可以独立生存下去的，但起码从经济层面考虑这是完全不可

能的。

!

假设香港有一日与内地完全切断，香港各类服务业

几乎就失去了最大客户，同时，国外也不会找香港了，国内

国外这两条线都断掉后香港还有什么生财之道？

!

“占中”是大环境下面的一个小风波，我们不该太

夸大，重要的是要分清形势，“占中”这些人心里面也不是

笨，但更多是想故意闹一闹，因为他们这样做不会付出什么

成本，反而可以捞到好处。
专家视点

%月 %"日，备受欢迎的 &+%'台北元宵灯节小提灯提前亮相，小提灯

“-./012骏”以可转动的“旋转木马”为造型，充满童话色彩。

吴景腾摄（新华社发）

马年小提灯台北亮相

随着香港政改咨询的启动，“让爱与和平占领中环”
（简称“占中”）亦成为各界关注的焦点。虽然元旦大游行人
数明显少于预期，显示出该活动元气一开始有所减弱，但
该事件如若发生，对香港造成的影响亦不该被忽视。

香港著名经济学家、香港科技大学经济学系主任雷
鼎鸣近日接受中评社记者专访时表示，“占中”隐藏的
风险将严重影响内地与外国对香港的信心，香港的经济
地位在国际各界的怀疑及大陆各大城市的迅猛发展中会
被压低。以无辜民众的利益做要挟却不想对其进行丝毫
补偿的“占中”行动，在本质上是虚伪和不道德的。

雷鼎鸣还指出，香港人应该明白，切断与大陆的联
系如同断掉手脚，即使香港再强大也不可能再发挥多大
效用。

保守估计一天损失十多亿

雷鼎鸣首先表示，从目前来看，因为无法知道“占
中”最终会发展到什么程度、会持续多少天，所以无法
具体推算出会对香港经济造成多大影响，但考虑到中环
商铺和写字楼面积、上班人数等因素，完全瘫痪中环这
么高增值的地方，一天所产生的损失保守估计有十多亿
港元。

雷鼎鸣认为，“占中”若上演，带来的不仅有上述直接
影响，还会对香港的经济地位及国际形象产生不利影响，
而这些影响难以估量。他还以多次爆发街头示威的泰国为
例，称政局不稳会对旅游产业造成长远的严重打击。

雷鼎鸣还说，由于“占中”影响到其它地区对香港的信
心，所以还会影响到香港支柱产业之一———金融服务业。
“一提到金融服务业，损失的数目可以很大。这一方面虽然
并不容易量化，但仍然可以讨论。”雷鼎鸣说，“（‘占中’）让
别人看到香港是一个有风险的地方，别人觉得把钱放这里
不安全，香港需要额外有‘风险补贴’才能吸引人来。也就
是说，除非别人把钱放在这里能有更加高额的回报，否则
别人就会把资金转移到别处。”

雷鼎鸣进而说道，如果情况变成这样，那么香港的
股价便会因此压低一些。“压低多少，就需要看别人评
估的风险有多高。股价的多少，可以反映出一个市场中
的风险有多大”。

势必影响香港的经济地位

除此之外，雷鼎鸣还点出另一个更严重的问题：香
港的作用在于把内地和世界连接起来———做背靠内地、
面向世界的一个窗口，“从中国内地投资者的角度或者

从中央政府的态度来看，对香港的重视更多源于其金融
地位，香港有人造反、示威根本动摇不了中国的根本利
益，因为香港不够大，但假如因此而引发一个金融危机，
便会对中国经济的利益有损害，所以香港最好不要出一
个人为的经济危机……这样的人为的危机发生一次，你
怎么肯定日后不会有第二次”？

所有的商人、投资者都会在风险面前选择规避，所
以雷鼎鸣指出，在这样一个潜在风险增大的香港面前，
商人们极有可能分散投资、减少对香港的依赖度，多利
用上海、深圳等城市分担风险，而香港的地位势必会因
此而受到影响。

雷鼎鸣说：“一小部分香港人需要搞清楚，他们老
是以为香港是可以独立生存下去的，但起码从经济层面
考虑这是完全不可能的。我小时候的课本说：香港唯一
可以自给自足的物品是海产，但时至今日，香港有 )#3

的海产是进口……假设香港有一日与内地完全切断，香
港各类服务业几乎就失去了最大客户，同时，国外也不
会找香港了，国内国外这两条线都断掉后香港还有什么
生财之道？”

去年设置的上海自贸区让香港商界、学界惊呼猛敌来
袭，一时间香港应该如何巩固和加强自身经济优势成为各
方热烈探讨的话题。雷鼎鸣表示，内地很多城市都在奋起
直追，但香港本身是有一些优势的———自由贸易、基本不
抽关税、资金进出自由、配套法规齐全。话说回来，香港也
因此更加不能切断与内地的联系，否则就变成“一身武功、
断手断脚”的残废。

雷鼎鸣还提出，香港有人提
议重新发展自己的工业，“这不
是不可能，但香港目前能发展的
还是劳动密集型产业，香港的薪
水成本优势根本拼不过东南亚

和内地，反而会把香港的工资水平压低了”。

雷鼎鸣说，“占中”是大环境下面的一个小风波，
我们不该太夸大，重要的是要看清形势，“占中”这些
人心里面也不是笨，但更多是想故意闹一闹，因为他们
这样做不会付出什么成本，反而可以捞到好处。
“不过也不能完全算是坏事，因为一旦发生，是可以

让大部分香港人直观感受到这么做是有后果的，是需要
付出代价的，港人才会更清醒。”雷鼎鸣认为，“‘占中’
最大的问题不是会造成多大的损失，而是该行动本身是
一个非常不道德的行为，因为该行动没有得到授权，而
且肯定会让无辜的市民利益受损———不让市民去中环上
班致使老板和客户利益受损。”
“假如它想抢占自己的道德高地，很简单，为每日瘫

痪中环付钱———一天十多亿港元；或者去维园进行———把
对无辜市民的不利影响尽可能降低。但‘占中’发起者均不
同意，这不更加说明该行动的不道德吗？如果口头上反复
强调‘爱与和平’，但丝毫无实际行动，不更加说明该行动
的虚伪吗？”雷鼎鸣反问道。

此外，“占中”行动折射出来的怨气亦不可小视。
“为什么在过去的香港，好像怨气没有现在这么大

呢？”雷鼎鸣设问，“原因很简单，因为香港曾经的
社会流动性比当下要高很多。如果我看到一个人比我
有钱很多，但我知道我很快就能追上去，这样子我就
不会有太大怨气……从前人们以李嘉诚为榜样，李
嘉诚在上世纪 4+ 年代的形象也非常正面，大家认
为以他为目标就一定能如他一般成功。”

雷鼎鸣指出，最近十多年，香港社会的流动
性远不如过去，而这背后停滞的经济就是起因。
“只有当经济整体上有增长，低收入的人群才有
机会提高收入，经济一旦停顿，穷人的生活就
会苦不堪言，富人生活则不会受到太大影响，
因为他们可以利用种种机会分散投资规避风
险。”所以要解决“怨气大”这个问题，首
先要做的就是保证经济能较快增长。

此外，雷鼎鸣还表示，港府应该多
利用自由行等内地给香港带来的机会，
并着力通过提升土地供应来稳定房
价及租金，这是帮助社会稳定、
促进全港经济增长的重要手
法。
（据香港中评社报道，

标题、小标题为编者

所加）

会让无辜市民利益受损

为什么港人变得如此易怒？

中环是个

高增值的地方


